

# 異化の詩教育学

## 存在型の受容指導

### 足立悦男

【キーワード 異化 存在型の詩 受容指導】

#### 研究の課題

本研究は、「異化の詩教育学」という仮説的な理論の継続研究である。本文では、前稿「教材編成の理論と方法」(『島根大学教育学紀要』第34巻)で提示した教材類型の中で、存在型の詩を教材化したときの授業モデル(受容指導)について考察する。存在型の詩教材とは、モノ・コトの存在感を表す詩であった。そして、存在型の受容指導とは、この型の詩教材をどうして、モノ・コトの新しい見方・見え方を発見していく詩の授業である。

本稿では、その典型的な教材として「いやび」の詩(低学年)、「ひそい」の詩(中学生)、「火事」の詩(高学年)の三つの実践を取り上げる。「いやび」「ひそい」はモノ型の詩の、「火事」はコト型の詩の代表例としてである。子どもたちにとって、「いやび」は目立たないモノ、「ひそい」は汚いモノ、「火事」はこやなコトである。やつこつたマイナス・イメージをもつたモノ・コトが、詩の方法によって、どのように意味的に、価値的に、イ

メージ的に変容して表現されているか、そして、どのような詩の世界に生成されているか、といった学習の成立してある実践を授業モデルとする。取り上げる授業例は、すべて文芸研の実践である。文芸研の実践は、西郷文芸学の虚構論をふまえている。虚構論とは、「現実をふまえて現実をこえる」という理論である。西郷文芸学の虚構論は、詩の世界において、異化の世界の創造に導く理論である。私は考へていよい。

#### 1 「いやび」の授業

はじめに、「いやび」とこつ作品を扱った、西郷竹彦の低学年の受容指導例(小学校一年生)を取り上げる。<sup>(1)</sup>そのあとで、私自身の指導例を取り上げて比較する。「いやび」は、次のような教材である。

「」ゆび　　「」わせ　　たまみ

「」ゆびは

ゆびの　あかぢや　んだかり  
おせつも　むてな  
スパー　も　もてな  
「」せしたじまんも　ひねねな

「」ゆびは

ゆびの　あかぢや　んだかり

バナナも　むけな

みかんも　むけな

おやつの　おかしも　つまめな

それでも　「」ゆびは

ちこさなしゆび

ゆびきりげんまん　またあした

あしたの　やくそく

ね　できるでしょ

「」ゆび　は、指の中ではめだたない、小さな存在である。子どもたちにとってふだん、ほとんど意識することのない指であり、存在感の稀薄なものである。「存在」型の詩教材は、そのような存在感の稀薄なモノに注目する点に特徴がある。

話者は、一連・二連において、「べつからべつ」「できなこ」とを列挙して、「」ゆびは、他の指といがつて「できなこ」、「」とがめこ。話者はそれを、「ゆびのあかぢや　んだかり」と説明してくる。「あかぢやん」という比喩は、「できなこ」とだけではなく、子供たちがも知つてくる赤ちゃんのよつな存在であることを表してくる。そして、「できなこ」、「」との列挙(リフレイン)によって、何も「できなこ」のだ、とこの点が強調されてくる。一連・二連において、「…なこ」「…なこ」「…なこ」とこの「類比の方法」によつて、いかに「できなこ」と「できなこ」とがつてが強調されてくる。一連・二連において、「…なこ」「…なこ」「…なこ」とこの「類比の方法」によつて、いかに「できなこ」と「できなこ」とがつてが強調されてくる。比較(類比・対比)の方法を使つた、低学年の子どもたちにもとづえやすい構成である。

話者は、二連において、その「」ゆびは「に」も、たつた一つだけ「できる」とある、といつて、「ゆびきりげんまん　またあした」である。「」のフレーズによつて、たくさんの「できなこ」と、せ、一つだけの「できぬこと」とくつりあつて対比されてくる。「ゆびきりげんまん　せ、「」ゆび」だけにできる」とある。「」ゆび「に」しかできない」とである。一・二連までの「」ゆびの意味・価値・イメージを、大きく転換させるフレーズと言ふ。子どもたちが、「」のフレーズをいつといはれるであろう。このフレーズとの出会いこそ、このよつて演出するか、工夫を要するといつてある。

まず、西郷竹彦の実験授業(小学校一年生)を取り上げてみる。この授業は、いきなり詩の世界に入ることをしてこな。次のような指示によつて、「詩と田舎の朝」の場面が演出されてくる。その場面を描画してみると、以下のようない導入である。

(「題材」との出合)

T 手を出すついで

C えいー。（一枚手紙を出す）

T 左の手、どうかな？ その左の手で、右手の親指をつかんで

らん

T それで、今度は、右手の人さし指をつかんで

りん。

T はい、それで、これは何指？（中指をさしだす） はい、

「これは？」（薬指をさしだす） 「れは？」（小指をさしだす）

T （右手の親指をつまみながら）お父さんみたいな指だなあ。（人

かこ指をつまんで）お母さんみたいな指やね。

T これは？（中指をつまんで） お兄さん。

T これは何の指だね？（小指をつまんで）

赤ちゃん。

T 赤ちゃんみたいね。

T 今日はね、赤ちゃんみたいな 小指の詩の勉強をします。

記録者は、「この場面について、「手を出すついで」と、「手をつかんで」と、「手をつかないで」という緊張が解け、はじまる、一連のやりとりで、子供たちはみんな少しづつ緊張が解け、身を乗りだして問い合わせに応えていました」と観察している。

「題材との出会い」を重視する指導場面である。詩の授業をどう導入するかは、もっとも工夫が必要とする場面である。「モノ」型の教材の場合には、詩を提示する前に、題材としての「モノとの出会い」を仕組むことが、有効である。私の授業方法論で、「いつ」「詩と出合の前の指導」である

この場面が、その意味での、「詩と出合の前」の典型的な指導例といえる。

「詩と出合の前」の導入は、学習者の題材認識（慣習的な見方・イメージ）を示唆する指導である。また、詩と出合のことで生まれる感覚・生成とい

う異化現象のベースづくりの役割をもつている。学習者の慣習的な見方（慣習的な題材認識）が明確にされないと、変容・生成といふ異化の現象は成立しないからである。

「この授業は、そのあと、作品のコフレインに注目していく。リフレイン（反復・強調）は、やつとも基本的な詩の技法である。その指導場面を引いてみる。

T こゆびは、小さな赤ちゃんだから、「だから」に赤チョークでサイドラインを引く、その横に「小さこか」と赤チョークで書く。おはしを持つことかできるかな。

C できない。

T できない。（スプーンももてない）の下に赤チョークで「でき

ない」と書く。

T こはしたじはんを、ひがいひとかでせぬ、できない？

C できない。

T 「ひがえない」の横に「できない」と赤チョークで書く。

T できない、できない。できないところが何回もでてきたね。

「うこうこう」「できない」とこつこつとが何回もでてくることを何というか知つてある。

C くづかえ。

T ううの、一生生はめざこなあ、「へつかえ」とこひじよめや知つてこね。

記録者は、「『やへなご』『やへなご』『ひりべなご』と、言葉は連つていますが、『できなご』といつ意味で共通していれる」とぞ、ナドモたかげん氣ひがせて「ます」。『べりかえし』が自然に口に出していくのです」と述べています。記録をみると、たしかに、「『ゆびは 何もできなご』」などだが、「できない」とくらかえし板書された「ひ」、「ト」、「わ」たちは、「回し」とのくらかえし（類比）による詩の方法、リフレインによる詩の技法の効果を学んでいく。類比とリフレインと二つの方法を自覚させていく指導場面である。詩の方法によつて詩の内容を受容していくだけでなく、受容指導をとおして、詩の方法を自覚させる指導である。受容内容がどのよつた、「らえ方」「あらわし方」によつて得られたものか、といつ内容と方法の関係をとらえていく指導場面である。この指導方法は、次のよつて、一連においてもくりかえられる。

## （くらかえし）

T 「ゆびは、ゆびの赤ちゃんだから。（だから）に赤チョークでサイドラインを引き、バナナの皮をむくまねをする。」  
C むけない。  
T 「みかんも」と板書  
C みかんもむけない。

T うん、みかんも、むけない（板書）。「おやつのおかしも」と板書（書）

C むけない。食べられない。つまめない。  
T （つまむまねをかい。）  
C つまめない。

## （中略）

T どんな「くらかえし」があるかな?  
C 「むけない」がくらかえしになつてこます。  
C 「ない」があります。

C 「ない」がくらかえしになつてこます。  
C 「なし」、「なし」、「なし」。

## （中略）

T 一連のくらかえしは、何だつたかな。

C できない。  
T これがは（一連を指して）

C ない。

C できない。

## （中略）

T 見て「じん、『ゆびはゆびの赤ちゃんだから、小さい。だから、できない、できない、できない。（一連を指して）できない、できない、できない。何もできない。』といへ、こんなゆび。」  
C かわいそう。

C かわいそう。

一連の指導内容が、一連でもくらかえし指導されてくる。実際にいねいな指導である。詩の方法・詩の技法を意識・自覚させる指導は、くらかえし指導されなくては身につかない。

私は、詩教育の教育内容を、詩教材の価値内容（異化の世界）と詩教材の表現方法（変容・生成の方法）である、と教えてきた。前者は、詩の世

界のやつしている価値的な教育内容であつて、後者は、詩の世界がどのよひな方法によつて表わされているか、どこにか法的な教育内容である。やつて、一つの教育内容は統一的に相關的に指導される必要がある、と導いてくる。  
「」の指導場面をみると、その関係がよくわかる。「かわこせつ」とこの回情的な感受反応（感受内容）は、類比どつて「詩の方法」、コフレインどつて「詩の技法」によつて得られたものであった。そのことき、子どもたちは直感的に理解はじめている。「」のあとで、「一・一連と二連の「対比」の構造が指導されてくる。

「やなご」と反対だな。

「」ですか。  
「一つだけですか。

（中略）

「」にねせたまみさん（作者）は、「やびきは小せつからだめだ（ ）」とこのじつ発問に対し、子どもたちは、「かわこせつ」「だいじないやびき」「やせつともある」と答えてくる。やつて、「」の授業は、「やびきは」「かこせつ」「やせつ」でせることがある」とまとめられた。

（全員挙手）

（「対比」の指導）  
 T 「やびきで、何かでせる」とあるかな。  
 C あるよ。  
 T みんな、ちょっと、こうして「」か。 「やびきりげんまん」のかつにうをして、いつやってできる」と、あるかな。「」のじつとなりの人とやつていいよ。何がね。  
 C ゆびきり、ゆびきりげんまん。  
 C 「みんな、ゆびきりげんまんのまねをしだす。」  
 (中略)  
 T 「それでも」「かこせな」「やびきり」に赤チョークでサイドワイン(?)ちこせこかいね ゆびきりがでせるんだよ。  
 T これが詩だよ、白い字で書いてあるのがね。赤いのは、これ、先生が後から書いたのね。  
 C やうかえ。  
 T やうかえしだな。で、(三連を描いて) 三連せ、一連とい連の「で」  
 一年生を対象とした授業として、「連」とこのまじまと概念がていねいに指導されてくる。「」の作品の場合、「連」相互の関係は、「類比」(一・二連)と「対比」(一・一連と二連)である。そのことが、わかりやすく指導されてくる。詩の形(フォルム)の入門的な指導例である。詩の形(フォルム)によって、子どもたちは、「かこせつでせるんだだ( )」といつ

表現内容を、的確にじぶんのじぶんができたものと思われる。表現内容と表現形式の一体的な指導例である。

ただ、「子どもたちの最後の被説反応は、『眞正ない』とやある。」「ゆび」に対し、「まだ『かわこやい』と思つている感想や、「でもない」とやある。「ゆび」の積極的な支持も少なくなかった。「だつしな」ゆび」と「積極的な支持をする反応は、むしろ少ない。「ゆび」の存在感に対して、「新しい見方を発見する」とこれまでには至つてこな。」「モノの存在感」の発見といつまからみたときの問題点である。

(大学生の被説反応)

「眞正になつて」、「ゆびの存在感」について、大学生を対象とした実験授業において、確かめたことがある。<sup>(3)</sup>

私の授業でも、「詠じ出来になから」と同じ方法で、一・二連、そして三連と、順次に板書していった。そして、一連の「でもない」、二連の「できな」こと（類比・リフレイン）を強調し、三連の「それでも」ゆびは「ちこせな」ゆびになつたとき、「それでも…ちこせな」のフレーズ（対比）「泣けやせた。」のフレーズで、話者の「謙虚な思い」を読ませたかったからである。この点は、西郷の授業においては、扱われなかつたフレーズであるが、この詩の中では、大きな役割をもつたフレーズである。

話者は、「でもない」と（ゆびを「かわこやい」とやる）、「それでも…ちこせな」と謙虚に語つたあとで、「ね、できるでこよ」と「でもない」との大きさが強調されてくる。「ゆび」の存在感をじぶんの表現してこるか、といつ「あらわしかた」の問題である。

学生たちの被説反応は、次のようであつた。

・「ゆびは、見何もできない。一連、一連と聞つたとき、なんて役にたたない」ゆびだと思いました。ところが、三連で、「ゆびのイメージが一変しました。他に何もできないけれど、今日と明日をつなぐ約束はできる、じつの重大な」と、小さな「ゆびがみ」とに果たしてこね。その対比が強烈だった。さらに先生がいわれたように、三連の謙虚をも、「ゆびきりげんまん、またあした」の強さとの対比を強調してこらゆびに思いました。（K・R）

・私は、「ゆび」の詩を、とてもかわいく思つた。最初は、「ゆびが何もできない、かわこやい」と思つたが、最後にたつた一つのゆびができる「ゆび」が書いてあって、ドキッとした。三連へいくまで、「ゆびにできる」ゆびを、私は全く思いつかなかつた。子どもたちも、やつだと思つ。ふだん何も考えずに、「ゆびきりげんまん」をしてくる子どもたちも、この瞬間、「ゆび」の役割りの大きさに気付いたことと思つ。そして、「ゆびを自分で思つて、自分にも何かが一つ、できることがある」というれしくなるんぢやないかと思つ。詩は、ふだん気付かない所を、あさやかに表現するので、「こな」感心させられました。（S・K）

・「こゆび」の詩を読んで、私は自分のことを好きになれる気がしました。自分が自分であると認めるとは、とてもすばらしいことだと教えられたような気がします。できないことが多いても、たつた一つ何かに誇つをもつてば、自分を好きになれるところとに気付きました。自分には何のとりえもない、と感じたとき、自分の無力を感じるとき、勇氣と希望をもつてくれる詩です。（M・H）

IJの歌答反応は、大学生の年代の読者に典型的なものとみなされた。「今日

と明日をつなぐ約束はでれぬ、ところ重大な」と」（二・四）「IJゆびの役

割りの大きさ」（一・八）「自分があなたの『I』と」（二・一）ところ

つた反応であった。どの感想も「IJゆび」の存在感の大ささを驚きをもつ

て語めていた。しかし、読者である「自分自身の存在感」を認めしてくれ

る詩、受けとめていた。大人への入口に立った、大学一年生にとって、

「IJゆび」は自分自身でもある、ところ受けとめ方である。「『IJゆび』の詩

を読みて、私は自分のことを好きになれる気がしあつた」（三・五）ところ

感想に、そのあたりのことはよく表れていた。「IJゆび」の詩によると、

「自分は自分である」（二・一）（アインハルトハイケ）を発見して、その受容

反応である<sup>4)</sup>。

IJの実践からわかるIJIは、詩の外観として「モノ・モノ」の存在感

は、詩の方法に導かれながら、読者（学習者）の存在感と重ねて、はじめてじらべることができる、ところのとである。大学生の場合、「他のゆび

」の関係は、「大人　自分」の関係としてひしめかれていた。

IJの関係を小学校一年生に通じてはめてみると、たとえば、六年生と一年

生を「対比」してみると、一年生はあきらかに「IJゆび」のよのなしさな

存在である。六年生にしてみると、「できなこい」とはかつてある。しかし

「それでも　IJゆび…」「ゆびわら　かみあら」が「やがて」、「IJゆび」のや

きいじよ、「IJゆび」にしかできなこいのである。その「IJゆび」は、読者

（一年生）を重ねさせる視点を示すので、「IJゆびは自分でもある」と

「パラレルな関係を発見する」とになるだらう。「かわいそつ」ができる

こともある「かわい」「だいじないゆび」、「大事な自分」へと意味・価値の転換を仕組むことが可能である。「存在」型の作品の特質を生かした指導

は、そのよのなせ授業パターンになると語られる。

## 2 「ハス！」の授業

次に、もう一つ、同じ授業者の「モノ」型の受容指導例（中学生）を取り上げる。「ハス！」（谷川俊太郎）の授業（小学校四年生）である。<sup>(5)</sup> 教材は、次のよのなせ作品である<sup>(6)</sup>。

「ハス！」　たしかわ　しょんたわ

「ハス！」　「ハス！」　かこわこ

やつの　ハス！」　おおせこ

ハス！」　こりやのば

こりこりな　かたむをこしてこむ

このよのな　ハス！」

わいのよのな　ハス！」

ハス！」

ハス！」

ハス！」

ハス！」

ハス！」

ハス！」

ハス！」

うん」と、このものを  
たべるむしゅ こい  
じんなうつくしこどもの  
うんじゅ くせこ  
どんなえらじひとでも  
うんじをする

表的な作品である。一行で一連ところの詩の形（フォルム）も、とりえやすい。  
前述は、「うん」をみていく観点を示していく。前半では、大きさ・  
形・固さ・色などの外見的な観点から、後半では、草木を育てる」と、食  
べる虫も「こと」など、自然の中で果たしている役割という観点から見  
てくる。そして、人間にとっても大事なモノであると、しめくられてい  
る。モノ・コトを一面的でなく、多様な観点から見ていくことが必要であ  
る」とを、子どもたちに教えていく。  
授業は、次のように導入された。

うんじよ せよつか  
げんきじ でこじこ

うんじ

〔題材〕との出合(二)

T 詩の勉強を始める前に、みんなに聞きたいんだけど、今朝、学校  
へ来る前」うんじした人?

C えー、という表情。ぱりぱりと手をあげる。

T じゃあ、あとの人は? 学校から帰つてから、うんじする人?

C ぱりぱりと手をあげる。(笑い)

T じゃあ、うんじをしない人?

C 一人手をあげる。

T えー(笑い)、せんせんしないの?

C いや。

T 今日はそのうんじの詩です。

C え? うんじ?

T ここは四年生にやれる詩です。(笑い)

うんじもたちは、身のまわりのモノに汚いといつ印象をもつていいことが  
ある。「うんじ」はその代表的なモノの一つである。そのような汚いと思わ  
れているモノを、モノ型の詩は、意味的に、価値的に、イメージ的に変  
容・変革していくように表現していく。この詩「うんじ」を、私は、その  
典型的な作品と考えてくる。

この詩は、モノ・コトに対する慣習的なイメージを、根底からくつがえ  
すような世界である。作品論として、「従来のものの見方から脱皮していく  
こと」「伴つ爽快感を与えてくれる詩」という評価がある。「うんじ」は汚い  
モノといつ、子どもたちの常識（慣習的なイメージ）は、この作品との出  
会いによって、大きく変容・変革されていくものと思われる。「うんじ」と  
いうモノの存在感を、大きく価値づけている作品である。存在型の詩の代

前の「「おひ」と同じパターンの導入である。詩の世界を提示する前に、題材となつてこの「」との出来事の場面である。」の導入において、子どもたちは、汚ごモノとしての意識的な見方（慣習的な見方・イメージ）をしていた。そして、「「おひ」とこの題材（「」）の詩を、取り上げると皿体に対する「おひ」がみられる。

「おひは、「詩と田舎にながり」（文部省では「展開法」）よどいの」とこの方法で、読みますのでござる。如題の内容を予想せかれてよつてな授業展開である。その授業場面を抽出してみる。

- T 「おひ」と二三線についてるなあ。これが何な形をついてる。  
C 繰きはなでこやう。  
C 色が形。
- T うそ、二三線についてるなあ。これが何な形をついてる。  
C 「おひ」と二三線の  
二三線な かたかをついてる」
- T 「展開法」詩と田舎にながり)  
T 「おひは ( )」  
C 小さな  
T やうのひでるは?  
C でかこ。  
C 大きこ。  
T 「おひは ( )」  
C でかい。  
T やうのひでるは  
T みんなのひでるは おおきこ  
C でかい。大きい。  
T やうのひでるは  
C 小さな。
- T 三連は何を書いてくるのかなあ。  
T 「このよつな おひ」  
C わらのよつな おひ」  
T さて今度は四連ですね。  
T 「おひ」と二三線の  
二三線な ( )」  
C 繰きは何でつづつね。何だと騒こますか?  
C 大きや。→壁や。→かたや。→曲  
T 「おひ」と二三線の  
二三線な このをついてる。」
- T 「詩と田舎にながり」（展開法）といつ指導法は、次を予測せらるるので、連の展開に対し、子どもの興味を引き立てる効果がある。詩の方法とこの「連」と二三線（フォルム）を生かした指導法である。」「」、以上の展開が、次のよつてな板書にまとめられた。

- ・「うん」は みな ちがつ
- ・食べ物が ちがつ
- ・生きているものは／それぞれ ちがつ

- ・生きているものは みな
- ・生きているから
- ・食べる

「うん」とする

- ・生きているものは／みな おなじ

「それそれ ちがつ」 「うん」と「みな おなじ」 「うん」と「うん」の二つにまとめられた板書である。授業は 11月で一段落してくる。連→連の展開は、「ちがつ」(対比)と「同じ」(類比)といつも見方に整理された。詩の方法(といふ方)」注目される指導場面である。そして、「ちがつ」という対比は、作品の内容から引きだされたものであるが、「同じ」という類比の観点は、授業者によつて示された観点である。その点で、後半の内容を先づした板書になつてくる。

そして、後半に入る前に、次のよつたな板書が示された。

- |          |         |
|----------|---------|
| 「うん」     | 「うん」    |
| やくにたたない  | やくにたたない |
| だからずつてゐる |         |

詩の後半の内容(やべてたつ)との対比を意識した板書であつて、子どもたちの常識(慣習的なイメージ)を、板書によって、画面見込みに確認する場面である。

11月から、授業の後半に入つてから、その場面を活用する。

「ねうひがな」「ねうひがあひ」  
「さて、といふがね、うん」は何か役に立たないかな? 何にもなりないかな?

「うん」と「うん」の  
くさや きを そだてむ

「うん」と「うん」の  
たべぬむしも いむ

・草や木に取つて やべてたつ  
「やしことし ねうひ ある  
・ふうじゆがことりて やべてたつ  
食べ物として ねうひ ある

連・連をみると、一転して「やくにたつ」ことが書かれていた。

連・連を読んだ子どもたちの意見が板書されている。「連を読んでいたとき、子どもたちは「やくにたつ・たたない」という関心はなかつた。しかし、詩の話者は、連において「やくにたつ」という觀点を提出したのだつた。そして、考え方の矛盾が見えてきたのだつた。その矛盾を

わかりやすくするための板書である。板書のつまご使い方である。

「この矛盾とこう考え方ば、子どもたちにとって、おそらく初めてのことであつたと思われる。そこで、授業者は、「ねつち」というキーワードを提示して、次のような板書が付けられれた。

ねつち (ある なし)

にとつて

として

時・所・人・場合によむ

生きているから

食べる

うんこをする

人間は

みな おなじ

うんこよ きよひよ もんこ  
げんきに でんじ

(まとめ)

T この詩をきれこにいつつして、みんなのおうちの便所のかべにはつておいてください。(笑こ)

犬のうんこ、牛のうんこ、ねこのうんこをみたら、それぞれちがうね。食べているものがちがうと、みんなちがう。人間も同じだ。人間もちがう。男、女、大人、子供、偉い人、偉くない人、みなちがう。

それぞれみんな人間生きてこるから食べるし、うんこもあるし、みんな同じだ。生きてこないではね。そういうことを、この詩を見ながら思ってください。

以上、授業展開に即して、とくに板書事項を中心に分析してきた。板書

をみていくと、この授業のねらいは明確である。

この授業は、モノの存在感を確かめると同時に、子どもたちの慣習的なイメージ（常識）の変容・変革をねりつけてくる。そのために、子どもたち

人間は みな  
それぞれ ちがつ  
でも

人間は みな

の題材認識（「うんこ」に対する見方）を、何度も確認してこ。作品の中には書かれていないことである。

「」の作品は、「うんこ」とての題材に対する、読者の何らかの変容を期待してこ。が、恋愛までをテーマとしてはこない。したがって、子どもたちの内部で、「うんこ」に対する見方の変革が生じたとすれば、明らかに指導者の授業方法によって引きおされたものと思われる。

「」の授業に対する子どもたちの感想は、次のようであった。

- ・西郷先生に「うんこ」とての詩を習いました。最初は「うんこ」という詩って、なんか、やだなあと思っていました。でも、だんだん勉強していくうちに、ふんこがしという虫にとっては食べ物として、草や木にとりては肥料として、ねうちがあることがわかりました。わたしは、詩を勉強する前は、「うんこはくわこ」ときたないからいらしないと思つていました。でも、この「うんこ」という詩を勉強してみると、「うんこはなくてはならないものだと思しました。詩の最後のところで、「うんこはきょうもげんき」でてこい」と書いてあると、うんこによびかけてこるような気がしました。わたしあの詩を勉強して「うんこ」とての詩がすきになりました。西郷先生と勉強して、本当によかったです。（国分彩子）
- ・西郷先生と勉強して学んだことは、とくに物のねうちです。そこしょはいやすくなつて思つたけど、だんだんうんこのねうちが分かつてきました。先生が、うんこの色とか形とか固さとかききました。その時、私は恥ずかしさをじりじりて手あげました。あてられて、私は答えました。先生の顔をみたら、勉強がおもしろくなつてきて、次にねうちの授業を、じつ評価するか。私の企画として、山陰四県の研究者（国

こうの言葉を言わされました。その時は考へてもわかりませんでした。あとで考へてみたら、役立つ、役立たないこと「」とした。ひとつもひとつとぞえられないほど勉強しました。「」つて、す」いんだなあと思いました。（中村奈穂子）

・ほか、やつしょ、国語の詩の勉強と言われたが、「なんだ国語があし思つてこました。授業が始まつても、ふつうの詩みたいに勉強していました。でも、少しだつて、ふつうの国語の詩の勉強とは、ちがうような気がしてきました。ふつうの勉強はただの勉強で、そんなにおもしろくないけど、西郷先生の授業は、物のねうちのことについて勉強しました。うんこの詩は、そこしょ、何についてとか、せんぜんわかりませんでした。でも、やつしょの方を勉強してこつてこつちて、だんだん意味がわかつてきたよつな気がしました。このうんこの詩を書いた作者は、物のねうちを見ただけできめないで、人間にとっては役にたたなくともほかの物にとつてば、とてもねうちがあるとこつことだと思います。（副島大）

「」の感想による、「」の内面の深さといひだ、「うんこ」に対する見方の変革がみられる。そして、「ねうち」とこいとば」によつて、「モノの新しい見方」を発見してこることがわかる。「ねうち」とは、授業者の提示した、「価値」をあらわすキーワードであった。つまり、作品の世界の外から取りこれられた、授業者のことば（キーワード）である。その意味で、「」の授業は、「文芸教材で、人間観・世界観を育てる」ところ、文芸研究の授業理論をふまえた指導である。

この授業を、じつ評価するか。私の企画として、山陰四県の研究者（国

語科教育学・教育方法学による公開の座談会をもつたことがある。その時の授業批評では、「うといに対する認識がはつきり変わった」実に鮮やかな授業（松崎正治）、「もの」とには多面的な価値がある、ということを学んだ授業（萬屋秀雄）、「目標追求型の授業」（山下政俊）「抽象化と具体化の作業を交互にやっていく授業」（権藤誠剛）といった評価であった。<sup>(19)</sup> いずれも、「」の授業の特徴を的確にとらえた批評といえる。そして、「教材を教える」授業でなく、「教材で教える」授業といつて、とくに高く評価されていれる。

「」の授業を分析していくと、モノの見方・見え方の反転（見直し）といつ受容反応がみられる。モノの見方の反転といつ受容反応ば、モノ型の授業に特有の大きな特徴である。「」の「うんい」の授業例を、モノ型の受容指導の授業モデルと評価する理由である。

### 3 「火事」「村の人口」の授業

次に、同じ授業者の、「」型の詩の授業例（高学年）を取り上げる。  
 「火事」という詩の授業（小学校六年）である。私自身、この授業には、共同研究者として参加していた。教材は、次の作品であった（詩集『人間のうた』一九七五）。

火事　　まど・みちお

きのうの火事が出でるわ  
 と　ママが声に出して新聞を読んだ

六日朝五時　中町二ノ六  
 会社員吉田一夫さん宅から出火  
 二かいだて　一むね　ぜんしょう  
 さいわいに死人は出なかつたが  
 一夫さんの長男　小学一年生の  
 はじめ君が逃げおくれて軽いけが  
 原因は旦下取しらべ中

日本に新聞ができてから　なん億回  
 こんな火事の記事が出たのだろう  
 世界中では　なん兆回かもしれない

そして一回でも

出たことが　あるのだらうか  
 その火事で死んだネズミたちのことが：  
 そのネズミについて暮していた  
 ノミの親子のことか…

「」の作品も典型的な存在型の詩であって、同時に、新しいものの見方や考え方を提示する思想型の詩である。この教材には、火事をめぐる二つの立場が対比的に示されている。一つは、「さいわいに死人は出なかつた」という人間の立場である。もう一つは、「その火事で死んだネズミたち」や「」の親子の立場である。前者は「軽いけが」でも新聞に出るのに、後

者は死んでも新聞に出ない。話者は、この事実に対して、なぜなのだか、とこう問い合わせをもつていて。問いで終わっている作品である。この問い合わせに読者はどう答えるか。詩の世界そのものが、一つの問題を提示しているタイプの作品である。

子どもたち（六年生）は、次のよつな「はじめの感想」を書いていた。

・人間の起じした不注意から火事になり、ネズミたちは不幸な思いをしたところに、人間たちは知らないという顔をしていて、新聞にはぜ同じように扱わないのかなあ、このよつなことに何の関心ももたないのはひどいと思います。（加奈）

・人間が起じしてしまった火事から、ネズミの命がいくつもとられてしまつ。人間は、そのことも知らず、なぜ平氣な顔をしているんだうと思つ。（純奈）

・疑問なんだけど、その火事で死んだネズミの家族だとか、ノミの親子つていうのは、どうして人間が不注意で起じたことに巻きこまれなければならぬのかなあって思ひます。（文子）

・あまりにも虫を軽べつしていると思います。形・種類はちがうけど、同じように生きています。みんな生き物なんだかい、少しは生き物かひとつひとつと考えてあげてもいいと思ひます。（明裕）

子どもたちの感想は、いずれも「なぜ…」「どうして…」とこの疑問をもち、「ネズミ」や「ノミ」に同情的で、人間に批判的である。この年代の子どもたちの常識（慣習的な見方）をよく表してくる。話者の疑問に素直に反応してこぬ状態である。

しかし、話者の疑問には納得していくとも、自分自身に向けた問うとはなつていなご。このレベルの受容だと、単なる同情の読みに終わつてしまふこの教材に内在してくる、新しいものの見方の発見にどうみちびいていくか、という課題がある。そのためには、このよつな受容レベルを、じつ深めていくか、じつ指導を必要する。

西郷の授業では、子どもたちの内部に矛盾を引き起しすために、次のよつな問うが、くりかえし出されてこつた。

（矛盾、『誘う問う』）

T 人間はちょっと軽いけがをしたのが、きちんと記事にのつているのに、ネズミの方は死んだのに全然書かれていなし。やっぱり書くべきだと思つ人？

C （沈黙）

（中略）

T どうして出せないのかな。出してあげた方がいいと思つ人、手を上げて？

C （思案しているが、挙手なし）

（中略）

T どうして記事に出してはいけないの？ 記事に出した方がいいと思つ人、手を上げて？

C （困惑しきつた様子。挙手はない）

これららの発問によつて、子どもたちの「はじめの感想」は、早くも行き詰まつてしまつた。矛盾を引きだす発問の効果は、大きい。「はじめの感想」

の段階では他人事のような問題が、「これらは發問によつて、自分自身の問題（問題）にはねかれてきたわけである。「沈黙」「思索」「困惑」といった受容反応は、問いの「与えた衝撃の大きさを表して」る。

「なぜかといひ、子どもたちは次のように発言しはじめた。

（「矛盾」の自覚）

克哉 ネズミとかノミとかは、新聞を見ないから、だから書かなくていい。

毅 人間のこととは人間がやればいいし、虫は虫の世界でやった方がいい」と思っています。

晶子 人間に害をおよぼす小さな動物のこととは、新聞は、たぶんずっとのせない」と思っています。

華世 本当は、新聞に出せばいいのだけれど、人間の世界なんだから、出していけないことはないのだけれど、それよりも、う……ん（困ってしゅ）

T それで何？

華世 矛盾といつか……

T どんな矛盾があるのですか？

華世 あの、ネズミの命は、大切で……

T だれにとつて？

華世 ネズミにとつて。

T 人間にとっては？

華世 別に……嫌われているものだから……

T だから、じつなの？

華世 嫌われているものなんだけど、やはり一つの命がなくなつたのはつきりと自覚されてきた。そして、子どもたちの読みは、「矛盾」の前で完全にできつまっていた。授業者は、「」で視点をえて、「話者の立場」を問題にしていく。次のような授業場面である。

（「話者」の立場）

T 今、いろいろと聞いていますと、ほとんどの人が（みんなかな）火事でネズミが死んでも、死んだことを新聞の記事にするのはおかしい、気にする事はない、とこつ意見でしたね。じゃ、この人（話者）は、なぜこんなことを書いたんだしようね。じいにこつじを、この人（話者）は主張しているんでしょうか。

C （数分間、グループで話し合い）

加奈 ネズミにはネズミの命があつて、人間には人間にとつて大事な命があるのに、新聞には人間のことしか書いてなくて、やっぱり自分勝手なところがあるから、ネズミを嫌いでも命は命であつて、人間は人間のことしか考えていくなくて、とても悲しく思つて。

千絵 人間の不注意のために、なくなつたネズミたちの命の大切さを訴えたかったと思います。

健介 ネズミの命も人間の命も同じように尊いものなんだけど、ネズミの命の場合には、ちつちつと、きたなくて、とってもいやなもの

という、そんな命みたいな感じで、今の人間のすべては、そう思つてゐるから、」の作者は、詩の中で、ネズミやノミの命も尊くて、人間の命と変わらないと、命の尊さを言つてゐるんだと思つます。

T 「」の「話者」は、ネズミやノミの親子のことを、一生懸命言つてゐますね。今までに君たちは、火事に会つたときに、」ハハハ」とを考へたことがある？ 考えた」とない？

C (全員沈黙)

」の発言をみると、子どもたちが、話者の立場に対し新しい意味づけ(価値づけ)をはじめてくる。「はじめの感想」の同情レベルと、全く質の異なった問題を考えはじめていることがわかる。最後の「全員沈黙」の意味は、矛盾に対し、重い問いをかかえていることを表している。

」のとき、子どもたちの関心は、命とは何かということであった。人間の命と動物たち(ネズミやノミ)の命は同じなのか、違うのか、という問題である。矛盾を自覚することから生まれた、新たな関心といえる。ここで授業者は、授業の視点を「つけよみ」という方法に切り換えていく。実は、この授業(公開授業)に入る前、事前授業として、三十分ほど、次の二つの詩(前者は詩集『スイッチョの歌』一九八一、後者は詩集『しゃくづつた』一九八五、所収)が扱われていた。この授業にも、私は立ち会つてゐる。<sup>(12)</sup>

村の人口 原田直友  
村の林にや小鳥が八十羽

みんな じぶんを  
人間のかぞくだと思つてゐるのだ  
むろん 家も  
じぶんの家だと

いやこや お直さん

ひなが三羽かえつたそつたから八十二羽  
村の小川と池にや魚がちようび五百ひき  
村の野原と畑にやもぐらが六十七ひき  
それに虫が五万一千とんで一匹を  
犬が四ひきねこが三ひき

ねずみが一けんにひきとして四十ひき  
村の人は九十六人  
あわせて村の人口は

ただ今 五万一千七百九十四

いい家 まど・みぢめ

家がたつと  
すぐに力が きてすむ  
クモも ゴキブリも きてすむ  
ネズミも すむ  
スズメも すむ  
さつさと きてすむ

「ねだりの立つ

一本足の兄きが 作ってくれた  
ちょっとばかり

いこ家だと

授業者の意図によると、「共生の世界」という観点からえらばれた作品で

あつた。「つづけよみ」とせある観点から、複数の詩を教材化していく方  
法である。この場合は、「共生の世界」という観点からあつた。

授業では、この「つづけよみ」、「火事」をふくめて、三編の作品に対し、次の  
ように問う場面がある。三つの詩の世界を、「つづけよみ」によって「類比  
する」ところ、文芸研の授業理論を生かした指導場面である。

(「共生」ところの感想)

T この三つの詩全部ひらくめで、みんな、どのよつて考えますか?

C 何か似たよつた、共通してこねといふのがありますわね。

C (グループで話しある)

T 発表してもらおうかな。

華世 はい、どんな小さな生き物でも、命が大切なんだとこう」とが

共通してこねと思します。

直樹 三つの詩の共通点は、生命の大切さだと思います。

景子 命の大切さじ、あと、小さい命でも、大きい命でも同じとこう  
ことだと思います。

麻希子 人間のことだけではなく、動物たち、虫たちの命を大切にし  
て欲しい」とつ願いだと思います。

堀哉 すべての生物の命が大切だと言つてこらと思します。

文字 人間の命も大切だけど、そういうネズミたちの小さな命も大切  
にして欲しいという願いだと思います。

洋 人間と動物では、価値がちがうかもしれないけど、命は同じなん  
だとこう」と言つてこらと思します。

真樹子 人間からいえば、動物たちは小さな存在であるかもしない  
けど、動物の命は人間の命と同じなんだといふことを言つてこらと思  
います。

子どもたちは、同じよつた考え方を発言してこら。人間の生命も小さな  
動物たちの生命も、同じよつに大切だ、という意味の発言である。「共生の  
思想」の入り口に立つた考え方とみられる。「はじめの感想」とくらべねど  
大きな変容のみられる感想反応になつてこら。

「村の人口」「いい家」に対する「はじめの感想」は、そつではなかつた。  
「変わつた詩」「ふしきな詩」「わけのわからぬ詩」ところのが、大方の感  
想であつた。「火事」の詩の感想のとき、矛盾した考え方を経験した子ども  
たちは、今度は「つづけよみ」によって、一気に「共生の思想」の入口に  
立つた。類似したテーマの作品を「つづけよみする」ことの効果とみられ  
る。

「つづけよみ」の三つの作品は、こずれも「人間中心主義を問う」内容  
の詩である。授業者のねらいも、「人間中心主義を問う」ことにあつた。そ  
の「ねらい」どおりの展開になつてこら。

この授業は、最後に次のよつた発言によつてまとめられた。

## (まとめ)

「――」の詩は、「問い」を考えさせようとしているのですね。また、考へるべきなんです。だけど、答えはでていなー、「」の詩の中にば。詩と「うものば」みんなの心の中に、「問い」を投げかけるのです。そひこつ「問こ」に、たとえば、科学が答えることがある。今はなした中村桂子さんの文章（「三十五億年の生命」）、ぜひ、受け持ちの先生とじつしょ!」夏休みが終つたら、その本を読んでください。

以上の「よひ」、――の授業は、スケールの大きな構想のもとに展開されたいた。「人間中心主義を問う」と「テーマにもとづき、中心教材「火事」」によつて、「命とは何か」という問いを引きだしている。そして、そのあと、「村の人口」「いい家」をくわえた「つづけよみ」によつて、改めて「人間中心主義を問う」という授業展開である。「文学は問い合わせであることを、子どもたちにつよく印象づける授業であったといえる。人間と、人間以外の動物たちによって、世界が成り立つているのではないか、という「共生の思想」に対して、詩の世界から追求していく授業であった。その意味では、人間と人間以外の動物たちの「存在感」を追求しながら、「思想」のレベルまで高めていった授業である。「存在」型（「コト」型）の授業であつたつ、同時に、「新しい考え方と出会い」について「思想」型の授業にもなつてゐることがわかる。

――の授業は、あとの授業をめぐるシンボルシウムにおいて、「問い合わせ」を生む授業（上西信夫）「深く考えさせる授業」（沢田俊則）「人間中心の世界觀をゆさぶる」（野沢正美）「子どもの認識が変わる授業」（麻生信子）といつた評価を取つてゐる。いずれも、的確な評価であると思われる。「火事」

とこのコト型の詩教材に、「矛盾」という思考方法（考え方）を導入することによって、子どもたちの慣習的な見方を変容せしめていった、すぐれた実践例である。「コト型の授業モーテル」とみる理由である。

## 研究のまとめ

本稿では、「存在」型の授業モーテルとして、文芸研の三つの受容指導例（低・中・高学年から一つずつ）を取り上げて考察してきた。

取り上げた詩教材は、いずれも、モノ・コトの存在感をテーマとしていた。詩の題材は、目立たないモノ（「ゆび」）、きたないモノ（「うんい」）、いやなコト（火事）であった。子どもたちにとって、慣習的なイメージは、いずれもマイナス・イメージのモノ・コトである。そのマイナス・イメージが、詩の世界においては、すべてプラス・イメージに転換していた。存在型の詩教材の特徴といえる。取り上げた実践例は、いずれも、そのイメージ上の転換を、的確にとらえていた。

また、取り上げた実践例は、受容指導の方法として、類比、対比（「こゆび」）、反転（「火事」）、矛盾（「火事」「村の人口」「いい家」）について、詩の方法（とらえ方）を使つていて。この点も、共通してみられる特徴であった。存在型の教材に対しても、表現内容だけでなく、それぞれの詩の方法を生かした受容指導が展開されていた。私は、この点に、とくに注目している。詩の受容指導は、同時に、詩の方法の指導でなくてはならない、と考えるからである。

詩の授業モーテルの研究は、個別の実践を取りあげながら、個別の実践をこれで普遍性をもつ必要がある。存在型の詩教材は、小学校・中学校ではたいへん多いタイプの詩教材である。そして、本稿で取りあげたモノ型の

授業例、コト型の授業例は、いずれも、存在型の特徴を生かしきった実践である」とことによつて、存在型の詩の受容指導の、発展的・応用的な授業モデルになった、と考えている。その意味で、モノ・コト型の詩の典型的な受容指導例であった。

〔注〕

(1) 西郷竹彦「『いゆび』の授業」『西郷竹彦授業記録集』詩の授業 明治図書

一九九一、所収。児童は福岡県三井郡大城小学校1年生、一九九〇年一月八日に行われた。記録は、同校の畠中正奇による。

(2) 学級担任の高畠茂美は、以下のよつな感想を述べている。「こつまにか、子どもたちは、西郷先生のベースにのって、詩の授業のつままで感心しました。

詩の学習については、これが初めてなのですが、子どもたちは抵抗なくすんなりと学習できたように思います。－これまでの学習で、『くづりかべし』の見方・考え方にある程度はふれてきましたが、この『いゆび』の詩でわかりやすく復習させていただいたよつな気がします。また、一年生でも、一連、一連、二連の対比を、子どもたち自身で気づいていくよつな、わかりやすい展開がなされることが、ただただ感心するばかりでした。－参観者の私自身が、子どもたちと一緒に、この『いゆび』の詩をおもしろく楽しく勉強させていただきました。」(同上 六一頁)。

(3) 「初等国語」一九九〇年・前期 生徒は、島根大学教育学部一回生。

(4) 「いゆび」の小学生と大学生の受容反応の違いについて、西郷竹彦は、私との対談の中で、「なるほど、おもしろいですね。一年生、一年生の子どもは『いゆび』と自分を同一視してはいません。おもしろい自分はお兄ちゃん、お姉ちゃんで、いゆびは赤ちゃんだつがつ」と、自分より小さごものと割えている。だ

から、かわいそらとこゝの気持ちが強く出てしまふ。」でも、ゆびきりげんまんできてよかつたね」とこの感じで、「(大学生は)それだけ典型化ができるのです。」と述べている(足立悦男・西郷竹彦「対談・感動を支える確かに深い読み」『文芸教育』70 明治図書 一九九五 三四頁)。

(5) 西郷竹彦「谷川俊太郎『ひそゝ』」の授業『文芸教育』57 明治図書 一九九一 所収。一九九〇年十一月十五日、島根県浜田市立原井小学校四年生の授業であります。担任の佐貫弘によつて「記録された」。

(6) 「ひそゝ」(谷川俊太郎)は、詩集『じきん』理論社 一九八二、所収。『新訂 文学読本 はぐるま』第1巻、部落問題研究所 一九九〇 に採録されています。

(7) 伊藤隆司「谷川俊太郎作『ひそゝ』」『新訂文学読本 はぐるま指導の手引』部落問題研究所 一九九〇 四一頁。

(8) 文芸研の授業方法は、導入の段階(だんじり)、展開の段階(たしかめよみ・まとめよみ)、整理の段階(まとめ)となつてゐる。そして、詩の授業の場合、「たしかめよみ」は、展開法と層序法の二つの方法がある。展開法とは、筋の展開にそつて読み深めていく方法である。層序法とは、作品全体を見渡して読み深めていく方法である。(西郷竹彦「詩の授業の教授=学習過程」『詩の授業 理論と方法』明治図書 一九八一 一一一五頁)。

(9) 「ひつゝ」の授業記録は、「人間観・世界観を育てる」という特集に入つてゐる(『文芸教育』57 明治図書 一九九一)。巻頭論文で西郷竹彦は、「人間観・世界観を育てるところと、何か特殊なイデオロギー教育を主張しているかのように誤解したり、あるいは、そのように中傷するむきがあります。また、それは、高校・大学以上でこそ必要であれ、小学校・中学校では早すぎて、難しいのではないかと危ぶむ向きもあります。しかし、人間観・世界観を育てるとい

## 異化の詩教育学（足立）

「(1)」とは、幼児・小学生から可能であり、また何よりも必要なことなのです。また、「れば、人間として生をれる以上、何人にもなくてはならない」となのです」と述べている(「共生の思想—人間観・世界観を育てる」同、五頁)。なお、「この問題については、『国語の手帳』11『明治図書』一九八七『国語の手帳』18『明治図書』一九八八、『国語の手帳』25『明治図書』一九八九、『文芸教育』57『明治図書』一九九一、に収録されています。また、足立悦男、「国語科で人間観・世界観をどう育てるか」『研究・文芸研の授業』明治図書一九九三』を参考。

(10)『文芸教育』57『明治図書』一九九一に収録 出席者は、足立悦男(島根大学)・権藤誠剛(島根大学)・松崎正治(島根大学)・山下政俊(島根大学)・萬屋秀雄(鳥取大学)・佐貫弘(担任・浜田市立原井小学校)であったとき、松崎は、「私は、子どもの変わりようが印象的でした。初めての『うん』と『うん』の言葉が出たとき、子どもたちはエエッ? と、うつむいた反応だった。それが授業の途中にあるから、そのつづった恥ずかしさとか照れとかが薄らいでいましたね。授業の終りに向かになると、『うん』は人間や生き物にとって大事なものなんだ、という認識に変わったように思います。その大事なことを今まで考えてるんだなあ、とこつぶつになつたとき」、子どもたちの表情がすっかり明るくなつていつたですね。つとにに対する認識がはつきりと変わつたからだと思ひます。」と述べている(110頁)。また、萬屋は、「教材に『うん』とこの詩をもつてこられた」といって、びっくりしました。今まで、こういった題材を扱つた詩の授業とこつのはなかつたと思ひ。子どもたちが学んだことは、「ものじとを外画的に見る」ということだったと思ひ。つとにをきたないものだと思つていたのが、つとに価値を発見してこくことで、外画的な見方がある」とを学んだのだと思ひます。『うの詩でいいまで深められたとい

うのが、私ひとり驚きました」と述べてゐる(111頁)。

(11)「火事」の授業は、札幌市清田南小学校六年生を対象に、一九九一年八月三日に行われた。文芸研全国研究大会の授業授業であった。『文芸教育』64『明治図書』一九九三に収録されてる。報告者は、学級担任の佐藤修一である。

(12)『うのの授業は、学級担任と私と鶴田清司(都留文科大学)の二人が参観した。あのシンポジウムで、私は『うのの授業』について、以下のよつて報告している。「今日の午前中に、西郷先生は『うの子どもたち』に三十分ほど授業されていま

す。『村の人口』と『ここ家』について詩の『つけよみ』です。『村の人口』の方ですが、子どもたちの感想では、『不思議だ』『恋だ』『よくわからない』とか『おもしろ』『変わった詩だなあ』といつ語がたくさん出ました。西郷先生は『うれ、おかしいかな、おかしくないかな』と聞かれました。すると子どもたちは、『おかしい』『おかしくない』と、ほぼ半々に分かれました。どちらが良いとか悪いとかではなく、意見が分かれたといつといふで、この詩は終わつたのです。もう一つの『いい家』の方では、第二連に『みんなじぶんを一人間のかぞくだ思つてゐるのだ』といつフレーズがありますが、西郷先生はみんなは「ヨキブリをかぞくだと思つてゐるかな、思わないかな」と聞かれました。かぞくだと思つ子はほんの数人。ほとんどの子は、この書いてあっても「かぞくとは思わない」と答えていました。思つと聞ひの子には、この聞かれています。『君たちは友達が遊びに来て、かぞくを紹介する時、これはヨキブリの何々だと言つかな』。子どもたちは、口々に『言わない』と答えました。自分が思つてゐるのと、思つてゐないのとが、ちがつてゐる感じです。その後、この『火事』の詩の授業に入つた、といつになります。(『シンポジウム・『火事』の授業は何を提起しているか』『文芸教育』64『明治図書』一九九三八一頁)。

(13)『うのの授業に先立ち、西郷は、授業のねらいについて、次のように説明している。

「なぜ、そういうのは（ネズミやノミの親子の死）――コースにならないのか、それはもちろん常識だ。でも、その常識はどうかのうか、この社会は結局人間中心主義というものが常識化されたからだ。さて、その常識をつくったものは何か、その思想の根底をもう一度問い合わせてみる。どうぶつは私は授業していきたいのです。」（西郷竹彦「人間観・世界観をどう育てるか」『自然と人間』明治図書 一九九一 一五六頁）

(14) シンポジウム「『火事』の授業は何を提起しているか」『文芸教育』<sup>64</sup> 明治図書 一九九三、所収。シンポジウムの参加者は、足立悦男（司会）・西郷竹彦（授業者）・上西信夫・沢田俊則・野沢正美・佐藤修一。